

# Le Pion du Roi

Cercle d'Echecs « La Pion du Roi. »

Taverne de l'Union, 3<sup>é</sup> étage, Place Albert 1<sup>er</sup>,

1400 Nivelles



Gazette à publication interne et aléatoire destinée aux membres du Pion du Roi.

Numéro 1 du 1<sup>er</sup> février 2015

Rédacteur Yves Deschuyter



## Quel avenir pour le Pion du Roi ?

Réunion du Comité.

Nivelles, Taverne de l'Union le mardi 27 janvier 2015, 20 heures....

L'arrivée de Braine-Echecs et son activité en matière de recrutement et de formation de jeunes jette le trouble depuis quelques mois ! Confortablement installés au rez-de-chaussée, bref, buvant un verre à la taverne de l'Union, les membres du Comité sauf un, excusé pour indisponibilité, sont réunis afin de discuter des relations entre le Cercle du Pion du Roi et le nouveau venu dans le landernau échiquéen qu'est le club de Braine-Echecs. A la table, Pascal Pauwels, tout à la fois vice-président du PDR et vice-président de Braine-Echecs, s'explique sur la politique menée par Braine-Echecs en matière de formation de jeunes et de recrutement. Ne nous voilons pas la face, l'arrivée de ce nouveau club régional bouleverse les habitudes de fonctionnement de notre Cercle et nous impose une remise en question afin de savoir quelle politique entretenir à l'égard des jeunes et, avec quels moyens ?!... Vaste débat !... des propositions sont d'ores et déjà sur la table, d'autres sont attendues. Alors, Braine-Echecs et le Pion du Roi, concurrents ou partenaires ? « Partenaires ! », affirme Pascal, au terme de deux heures de discussion qui semblent conduire à cette conclusion.

Gageons que le Cercle à de beaux jours devant lui dans la perspective de son jubilé en 2023 !

## Les divisions à l'honneur

Compte-rendu de la 3<sup>é</sup> journée de Championnat.

Nivelles, 3<sup>é</sup> étage de la Taverne de l'Union ce vendredi 30 janvier 2015,

La bataille fait rage sur les trois fronts, certains n'hésitant pas à croiser le fer avec l'adversaire bien avant la date prévue de leur rencontre, c'est dire l'envie d'en découdre !... Hormis l'absence de l'ami Georges triomphant d'autres dragons, chacune des divisions fait le plein de rencontres et engrange son lot de plaies, de bosses, d'amères défaites et de triomphales victoires ! Peu de parties nulles depuis le début de la compétition, chacun préférant terrasser son adversaire sans lui faire la grâce d'un point qui pourrait s'avérer précieux au décompte final... Aujourd'hui il aura finalement fallu toute la ténacité d'un Thierry Herbillon ou d'un Christophe Alleaume pour accrocher son adversaire !



Thierry Herbillon annule sans difficulté en ce début de championnat !

Impossible à ce stade d'identifier le plus méritant des deux, on se contentera de relever qu'il s'agit de la seconde partie nulle de Thierry à ce stade de la compétition en première division cette année. La DII et la DIII ne sont pas en reste question empoignade et si Jean-Claude Herman a finalement permis à Yvon Barbier de jouer contre Cécile Grégoire en inversant les journées de compétition ce n'est certainement que pour permettre à Yvon de rejoindre en toute sérénité une quelconque guérilla sud-américaine durant ce mois de février et nous revenir avec de nouvelles méthodes de combat dans quelques semaines...



Jean-Claude Herman revenu en grande forme de son périple dans les Caraïbes. Il faudra compter avec lui pour le titre en DII !

A noter encore la ténacité et l'énergie farouche de Pierre Colin opposé à André Simon et toute la volonté de vaincre qu'il aura fallu à ce dernier pour l'emporter !



Toute la rage de vaincre se lit sur le visage d'André Simon

Sur le front de la DIII les joueurs ne sont pas en reste et on épinglera la belle victoire d'Henri Deschuyter opposé à Raphaël Murphy ainsi que les premiers points récoltés de haute lutte, et après quels efforts, de Matthias Broers opposé à Benjamin Devreux ! Rien que du bon et du saignant tandis que déjà de nouveaux candidats à la castagne se présentent et attendent pour monter en première ligne !

## De la promotion dans l'air !

Bienvenue aux nouveaux arrivants...

Nivelles, 3<sup>é</sup> étage de la Taverne de l'Union, vendredi 30 janvier 2015,

Pendant que la bataille fait rage entre les membres inscrits à notre championnat les nouveaux venus affrontent vaillamment nos membres laissés temporairement au repos. La réserve opposée à la relève, en quelque sorte... mais déjà de belles combinaisons et de belles positions sont atteintes comme en témoigne l'échiquier ci-dessous.



# Objectif « Elo »

## Processus d'amélioration permanente

Si les objectifs en termes de points Elo peuvent parfois nous paraître aussi éloignés que la lune, il n'en reste pas moins que l'amélioration de notre jeu est un processus permanent auquel n'importe quel joueur d'Échecs devrait se montrer sensible. Bien sûr nous ne sommes pas tous des champions du monde en puissance, heureusement, n'empêche qu'il est plus agréable de rencontrer un adversaire ayant à cœur de défendre chèrement sa position que l'inverse. Simple question de respect !

Quoiqu'il en soit et même s'il ne s'agit pas d'atteindre un Elo mirobolant, personne n'aime perdre une partie. Sans entrer dans la notion de compétition à tout prix et parce que nous souhaitons que le cercle demeure avant tout un endroit où la collégialité et la camaraderie règnent en maître, il est tout à fait possible de renforcer son niveau de jeu afin d'opposer une résistance toujours plus farouche à nos adversaires. Ceci apparaît comme notre graal échiquéen et devient notre leitmotiv en temps que joueurs d'échecs, dignes successeurs de l'école soviétique ou pas. L'Elo moyen actuel des joueurs du Cercle se situe aux alentours de 1250 points. Rien d'alarmant en soi si ce n'est, peut-être, que ceci témoigne d'un repli sur soi-même qui pourrait se montrer préjudiciable en terme d'attractivité de notre Cercle. Mettons donc les choses en œuvre pour améliorer notre jeu !

## Formation permanente

Depuis le début de l'année une petite dizaine de membres du Cercle du pion du Roi se réunissent en début de soirée le vendredi vers 19 heures afin de renforcer leur connaissance de la pratique de notre sport ! Le Cercle propose en effet une formation permanente aux Échecs sous la forme de d'une quarantaine de modules d'une durée d'environ une heure. Accessibles à tous les membres en règle de cotisation, ces séances se tiennent tous les vendredis soirs avant le début des compétitions. Les thèmes déjà abordés sont les suivants : « Les Finales simples », « La règle de l'opposition », « La Règle du Carré du Pion », « Promouvoir son pion », « Le piège du Trébuchet et la règle des Limites ». La prochaine séance de ce vendredi 13 février sera consacrée à « La promotion du pion, activation de la méthode » ! Vous êtes cordialement invités à vous joindre aux plus assidus.

## Trucs et astuces

**Promouvoir son pion !** Quoi de plus simple ?!... Et bien non ! Les choses ne vont pas de soi et il importe de prendre quelques précautions pour arriver à ses fins. Un bon truc ! Placer son roi devant son pion afin de permettre à celui-ci d'atteindre la case de promotion en toute sécurité !

Comment s'y prendre ?

Il suffit que le Roi passe devant son pion, sur la même colonne, **en prenant l'opposition** par rapport au Roi adverse qui lui tentera d'occuper la case de promotion pour arracher le pat ! Peine perdue cependant car pour peu que le Roi attaquant se soit éparé de l'opposition en s'installant devant son pion, le Roi adverse ne pourra que céder du terrain et quitter la case de promotion, la laissant libre aux ambitions du pion adverse.

Désirez-vous en savoir davantage ? Rejoignez-nous aux séances de formation du vendredi !

## Retour à Tumerelle

**Ecole de Tumerelle le 1<sup>er</sup> février 2015**, Il semblerait bien que Tumerelle nous colle aux semelles ! A peine deux mois après notre déménagement et notre retour dans nos murs voici qu'il est à nouveau question de l'Ecole de Tumerelle. Nous y retournons cette fois-ci pour assister au premier « Tournoi Interscholaire » organisé, à l'instigation de Laurent Wery, par Braine-Echecs ! Quand on vous disait que les choses bougent !

Tournoi interscolaire du Brabant Wallon



Dimanche 1<sup>er</sup> février 2015 dès 12h30

Tournoi organisé par



Venez défendre les couleurs de votre école.  
Formez des équipes de 4 joueurs en catégorie primaire ou secondaire.  
Les 2 niveaux peuvent être mélangés.  
Les équipes mixtes joueront en catégorie secondaire.  
Chaque équipe joue 7 parties.  
Un set pour chaque participant.  
Coupe et médaille pour les 3 premiers de chaque catégorie.  
Il n'est pas obligatoire d'être affilié à un club pour participer.  
Renseignements et inscriptions : [jeu@brabantwallon.be](mailto:jeu@brabantwallon.be) ou 0491 73 68 71

Adresse: Ecole Tumerelle  
Faubourg de Namur 17 à 1400 Nivelles

avec le soutien de la Province du Brabant Wallon

## T'as les crocs!?

## Alors fais-toi les dents...

Mastrovasilis (2547) – Gajewski (2569)

(0-1)

Cappelle-la-Grande 2011



### Solution

...c2 !! Les Blancs abandonnent car les Noirs gagnent du matériel. En effet, si

Te1- c1 = D

Txc1-Txc1

et les Noirs ont une Tour de plus !

## Les devinettes d'Itou

-Qui est Itou ?

Solution :

Itou est le pion du Roi, bien sûr ! e2 !

-Pierre Loti avait bien dit que ce serait lui !

De qui parlait-il ?

Pierre Loti est l'auteur de « Pêcheur d'Islande » publié en 1886. Il s'agit donc de Bobby Fisher champion du Monde des Échecs en 1972 à Reykjavik, capitale de l'Islande !

## Toujours bon à savoir!

Extrait de "Secrets of Modern Chess Strategy" - Advances since Nimzowitsch. J.WATSON, pp 140-150

Le devenir d'un grand nombre de positions et donc l'issue de la partie dépend de qui possède les meilleures pièces mineures. L'évaluation de la valeur relative des pièces mineures est donc de la plus haute importance lorsqu'il s'agit d'évaluer une position. Steve Mayer dans son livre « Bishop versus Knight : the Verdict », souligne implicitement que dans une position quelconque l'une de ces pièces est supérieure à l'autre.

Une revue de l'utilisation du Fou en « Fianchetto » sur base des données statistiques disponibles témoigne du développement de cette méthode du contrôle du centre depuis l'avènement de l'école hypermoderne. Le Fou en « Fianchetto » a considérablement modifié la conception et la pratique du jeu en évitant « de facto » les échanges simplificateurs au profit d'un combat avec un maximum de complications.